

Centro America

Suscripción mensual..... Ct. 1.00
 " trimestral..... 2.75
 " anual..... 10.00

EXTRANJERO

Suscripción anual, oro americano..... \$ 5.00

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

No se devuelven originales

JEFE DE REDACCION

Carlos Gutierrez U.

PATRIA

Diario Republicano

Oficinas y Talleres
 AVENIDA CENTRAL ESTE, NUMERO 30.
 Frente a la Librería de Lines
 Apartado de correos Número 516
 Teléfono Núm. 44

La colaboración será solicitada

EDITOR GERENTE,
Ernesto Martin

AÑO II

SAN JOSE, COSTA RICA JUEVES 4 DE JULIO DE 1907

NUM. 296

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA
SERVICIO ATLAS

Esta es la Línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café.

El magnífico servicio para café es ya bastante conocido en años anteriores, y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por

EL PRINZ AUGUST WILHELM y el PRINZ JOACHIM

DE CINCO MIL TONELADAS CADA UNO

Todos sus vapores llevan café para New York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón:

Tarifa para pasajeros

De Limón a New York en ra. clase:
 Por "Prinz August Wilhelm"..... \$ 75 00 dollars
 " "Prinz Joachim"..... " 75 00 "
 " "Sarnia" y "Sibiria"..... " 50 00 "

Todostienen médico y camarera.

JOHN M. KEITH, Agente.

IMPRENTA ALSINA
LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono num. 36

Precios baratos

APARTADO DE CORREOS

Nº 55

J. Arciniegas
 COMISIONISTA
 SAN JOSE, C. R.
 Centro-América.

POMADA FILODERMA

Preparada solamente en la BOTICA FRANCESA

Para quitar las

Pecas, Manchas, Asperezas, etc., del Cutis.

LUSTRINA para pulir pisos de madera

Preparada únicamente en la BOTICA FRANCESA.

Se aplica al piso bien aseado y seco frotándolo por medio de una muñeca de trapo de lana ó de algodón.

LA BARCELONA

Antonio Montoalegre

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinatería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.

Depósito de los afamosos "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

Nuestros puros son legítimos

ALBALINA

POLVOS HIGIENICOS PARA LIMPIAR Y CONSERVAR LOS DIENTES

Preparado en la Botica Francesa.

Para hermosear y limpiar la dentadura y purificar el aliento. Usada con perseverancia previene las caries y la acumulación de tártaro, imparte a los dientes un color blanco brillante y endurece las encías.

ODONTOLINA

Preparada en la BOTICA FRANCESA

Esta es una de las preparaciones más eficaces para quitar instantáneamente el dolor de muelas y de encías.

Fabrica de mosaicos

Hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en la plaza. Para precios y condiciones dirigirse al Ingeniero don LESMES S. JIMENEZ y de venta en la FERRETERIA DE DON MIGUEL MACAYA

MAURO FERNANDEZ

MEDICO Y CIRUJANO

Horas de consulta: de 9 a. m. a 10½ a. m.
 y de 12 a 2 p. m.

De San Andrés de Tarrazú

¡Mal andamos!

Con motivo de haber una taquilla en este lugar, en pocos días tendrán muchos vecinos que morirán de hambre; porque el real que ganan lo gastan en aguardiente. Hemos tenido el cuidado de observar que llega un barril que contiene treinta litros, el sábado, y cuando es el domingo en la tarde ya está completamente escurrido y así es que quedan algunos tan viciados que todos los días de la semana se los llevan visitando la taquilla a fin de ver si ya ha llegado otro barrillito.

—El pobre Agente de Policía es mártir en este lugar. Dice un empleado de San Pablo que si todos los sueldos de los Agentes de Policía del cantón de Tarrazú se los dieran a él, ni aun así serviría esa plaza en San Andrés pues lo bueno que hay en este lugar se puede meter en el bolsillo; casi todo está abandonado.

—El señor Presidente de la Junta de Educación trabaja sin cesar por el adelanto de este pueblo y varios vecinos, en vez de ayudarlo, andan buscando firmas para llenar escritos en que se trate de *criminarlo*. En cuanto se dice pagar un detalle escolar y poner niños a la escuela, todos son enemigos del Presidente de la Junta; pero donde se dice taquilla, maroma ó baile, eso sí es el *non plus*.

Para el mejor orden y seguridad, urge que el Gobierno mande al Agente de Policía, siquiera el auxilio de un policial. De lo contrario seguiremos de mal en peor.

UN VECINO

De Filadelfia

Algo feo

Hoy fué esta villa teatro de un escándalo mayúsculo.

El cura de esta parroquia, de apellido Mayer, que fué retirado del Purisal, se ha puesto en pugna con los vecinos de nuestro cantón por hechos que desdicen de la seriedad de un sacerdote, y a tal punto han llegado las cosas que, hoy a las diez y media a. m. este señor se encontró en un establecimiento del chino Cristóbal con uno de sus enemigos, don Enrique Rizo, y sin más ni más lo injurió groseramente y se lanzó a pegarle, entre un grupo de espectadores que atónitos extrañaban la conducta del cura. Gracias a la prudencia de Rizo, no hubo un encuentro de fustas consecuencias. La policía tuvo que intervenir, llevándose al cura a la Jefatura, donde el señor jefe Político con energía y buen juicio lo reprendió duramente y le llamó la atención sobre su incorrecto proceder.

Ya en "El Pacífico" se han denunciado todas las irregularidades del cura Mayer y el público sabe que mal andamos en asuntos parroquiales. El cura está acusado criminalmente por calumnia.

Corresponsal

Doctor F. E. Fonseca

Tiene su despacho en la Botica del Comercio.

Horas de consulta: de 8 a 11 a. m., de 4 a 15 p. m.

EL día de la Octava del Corpus y probablemente en la calle del comercio se perdió una hebillita de zafiros y diamantes. Se gratificará a la persona que la presente. En esta imprenta informarán.—ro

ILCENTRO ITALIANO

ha deliberato di commemorare il centenario della nascita di GARIBOLDI, con una conferenza che il socio Ansonio Zanetti terrà nei locali del Centro alle ore 19 del giorno 4 di Luglio prossimo. Si invitano i signori membri della Colonia, siano o no soci, ad assistervi San José, Giugno 26 del 1907.

FERRETERIA

Miguel Macaya & Co.
 SAN JOSE Y LIMON
 MIGUEL MACAYA, Socio Gerente

Editorial

Desde ayer estamos al frente de la Dirección de PATRIA, periódico que con tanto acierto habían dirigido antes don Luis Castro Ureña y don Ernesio Martín C.

Proseguiremos la política republicana que inició este diario acogeremos con gusto todos aquellos artículos que con pluma inteligente y enérgica sirvan a la propagación de nuestras ideas...

Nuestro gran fin político será el de descentralización, el de que el país ya bastante civilizado se dirija por medio de sus prohombres en los respectivos cantones y provincias...

Si se nos obligase a escoger entre la oligarquía y la autocracia (con forma republicana se entiende) preferiríamos la autocracia.

Testigo Porfirio Díaz en Méjico.

Pero abhorriendo la oligarquía, combatiremos la autocracia.

También a nuestro diario le daremos un carácter social, literario y de información general. El comercio encontrará en nuestras columnas una publicación rápida y el agricultor esté seguro que nuestro diario favorecerá abiertamente sus intereses...

¡Fué y es la mina de oro! que levantó nuestra pequeña patria y alguna gratitud le debemos!

En los escritos de carácter político, ó crítica, que la puede haber y mucha, de actos administrativos desearíamos que los escritores salgan a la palestra con su nombre y apellido.

El infrascrito tomó esa buena costumbre desde que escribió artículos políticos, lleva cuatro años de practicarla, y hasta la hora nunca ha tenido por qué arrepentirse de haber firmado.

En general, PATRIA se esmerará en ser útil á todas las clases sociales del país, en especial á las que más lo necesitan y en lo político su lema será el de "Descentralización".

En nuestras columnas rendiremos culto ante todo á la verdad, y nos sentiremos satisfechos el día que nuestro diario se acredite como el que reproduce la limpia y exacta relación de los hechos.

San José, Julio 3 de 1907.

CARLOS GUTIERREZ U.

Cecilio Bogantes

Se nos van los últimos restos de la generación de patriotas que con su sangre y sus energías nos libraron de la cadena esclavista que nos amenazó de 1855 á 1857.

Cada luna que se levanta alumbrá con sus hermosos rayos una nueva fosa de esos bizarros hijos de Centro América, que se van, dejándonos noble ejemplo que imitar.

Hoy ha muerto en la ciudad de Heredia el respetable anciano Cecilio Bogantes, modelo de artesanos honrados y de ciudadanos sin tacha; áquí veterano, sólo en tiempos de guerra, adquiriendo por rigurosa escala el grado de subteniente; siempre figuró con sus hijos en las buenas causas, en las causas del pueblo; y para él lo primero fué en todo caso, el honor.

Era uno de los pocos soldaos que, por su valentía rayada en temeridad, quedaron prisioneros en Rivas el 17 de abril de 1857.

Para recordar ese hecho, hagamos un poco de historia. El General José Joaquín Mora, Jefe de los ejércitos aliados de Centro América, quiso conmemorar con una función de armas, la gloriosa batalla que el mismo día del año anterior habían dado en aquel lugar los costarricenses.

Las órdenes se dieron el 10 por la noche y á las cuatro de la mañana siguiente, sirviendo de señal un cañonazo de 24 libras, se dió el asalto.

Walker estaba bien fortificado en la plaza de Rivas, donde había rechazado otros ataques en los días 22, 23, 24 y 26 de marzo próximo anterior.

Nuestras fuerzas atacaron así: el Coronel Mariano Villalobos con 600 guatemaltecos, por el Norte; los Coronel José Bonilla (nicaragüense) y Prudencio Blanco (colombiano) con un batallón de Costa Rica, por el Sur; y el General Máximo Jerez, con una columna de Nicaragua, por el lado de Santa Ursula.

El combate duró 4 horas y fué adverso á los aliados; pero todos los que han tratado de este punto están de acuerdo en que á la plaza misma, la única fuerza asaltadora que llegó, fué un puñado de costarricenses.

Oigamos á William Walker que nos hace justicia cuando dice: "Como se había previsto, el enemigo atacó un poco antes del amanecer del 11, comenzando por una casa al Sur de la plaza. Ese movimiento dirigido á ocupar un punto dentro de la plaza, fué ejecutado por un cuerpo de costarricenses, quienes conducidos por Bonilla, marcharon arrimados á las paredes y penetraron á la casa dicha. Pero, apenas abrieron la puerta que daba á la plaza para ocupar la casa de la derecha del oficial de artillería, sacó un obús de 12 á 14 años 30 yardas de los costarricenses, y con una descarga de metralla los obligó á guarecerse detras de los adobes, quedando acto continuo cortados, por un otro por la tropa del Intendente, por el otro por la compañía de Williamson, y por la retaguardia por Pineda con la caballería de Buchanan. Poco después Henningsen comenzó á destruir la casa con balas de 4 6, y los costarricenses que se libraron de la muerte, cayeron prisioneros."

Y esos valientes á que se refiere Walker, esos hombres encerrados en una casa que caía á cañonazos, esos leones cortados por cuatro fuegos, sin poder retirarse ni avanzar, eran 60 costarricenses al mando del bravo capitán Adolfo Escobar, quien cayó herido y entre los que figuraba Cecilio Bogantes.

Por todos lados los esclavistas lograron rechazar el ataque con grandes pérdidas para los aliados, porque estos peleaban á pecho descubierto y aquéllos al abrigo de sus trincheras. A las 8 de la mañana se tocó retirada, la que se ejecutó en orden.

Sin embargo, los hombres de aquella época parecían de otra madera. Ni uno ni muchos descalabros los abatían: tenían fe en la justicia de su causa, y esa fe inquebrantable fué antorcha preciosa que los guió camino de la victoria.

Siete días después, uno de nuestros periódicos, "El Telégrafo Setentrional" que se publicaba en Granada, comentando ese 3 infructuoso asalto á Rivas, decía: "Cuando un gran fin nos anima, ninguna pérdida debe arredrarnos. Sintamos la muerte de nuestros valientes; pero sigamos adelante."

Con hombres que hablen y obren así, se va á todas partes. La guerra continuó hasta obtener la capitulación de Walker el 10 de mayo.

Bogantes permaneció 21 días en las prisiones enemigas, sufriendo ultrajes, hambres y penalidades sin cuento.

Por aquellos días, los filibusteros carecían de víveres y se alimentaban con media ración de carne de caballo ó de mula, ¿qué darían á los prisioneros?

Por esos sacrificios debemos describirnos ante esos admirables defensores de la Libertad. Que la juventud que se levanta y de la cual es el porvenir, tome por norma su bandera política, su valor, su patriotismo.

Que la familia de Bogantes, especialmente sus dignos hijos, reciban la expresión de mi verdadera condolencia, por la desaparición de aquél.

N. HIDALGO

Puntarenas, 29 de junio de 1907.

"Ladrona de honor"

Próximamente empezaremos la traducción y publicación de esta hermosa novela, social y contemporánea, en la que desuellan mil sentimientos y episodios conmovedores inspirados por el amor de madre.

Recomendamos su lectura, en especial á nuestras gratias abonadas.

L. R.

Contra Caballería

Como declamos en el artículo anterior, nuestro carácter poco belicoso nos pone á salvo de muchas revueltas, aunque algunas veces á costa de sacrificios que sufrían, y que no es del caso traer á relucir por ahora, pero que no hay que echar en olvido; así también se comprenderá mejor mi propósito, al querer hacer desistir al gobierno de meternos en un nuevo gesto, inútil á todas luces, y que puede ser provechoso bien aplicado en el mismo ramo de administración.

Pretender hacer de Costa Rica un país militar, sería un crimen de lesa patria; pero prepararlo convenientemente, sin hacer mayores gastos que los hoy presupuestados para que haga valer sus derechos cuando se le pretenda arrebatar, es obligación de quienes tienen el manejo de los intereses públicos.

Sabemos pues, que para tener caballería se necesita tener caballos de buena raza y que los nuestros, pueden primero ocupar puesto en la Mitología Egipcia que en un escuadrón de combate; ahora bien, como aquí hay más de un sabio en el arte caballar, no sería de extrañar nos querían hacer creer que los rucos del Guanacaste son descendientes en línea recta del famoso Bucefalo de Alejandro.

La casta es indispensable, con su pureza se alcanza que el animal presta servicio eficaz, como se vió en la guerra de Secesión, en donde los intrépidos Raids que comandaban los generales Moran y Foster y por otra parte Guerson y Wilson, se disputaban la supremacía en hacer brillar á los ojos del mundo sus famosos regimientos, ya fuera llevándolos á razón de cincuenta millas por día, para caer después con ímpetu violento sobre columnas desprevenidas ó ya ocupándose de mensajeros.

Muchos años hacía, que los Estados Unidos se esmeraban en importar sementales de Europa. Hágase aquí otro tanto por medio de nuestra Sociedad Nacional de Agricultura para empezar á formar dentro de unos diez años el tercer cuerpo de ejército que se quiere hoy improvisar.

Apliquese un parte del presupuesto á mejorar el armamento de infantería y artillería, muy en particular la de montaña que como el nombre lo indica, se puede llevar á lomo de mula á parajes escarpados y restar por lo tanto grande utilidad en nuestro territorio. Los cañones Hotchkiss de 37 mm y el modelo colonial, rancés de igual calibre, pesan de 35 á 40 pesados proyectiles ó cajas de metralla si se desea, por minuto á una distancia de 4,000 metros. Los cañones-revólver, Maxim, filé los cuales hay unos cuatro aquí, pero de Hotchkiss según entiendo) de 7 mm disparan 600 tiros por minuto y el peso de ambos cañones está calculado para que en caso de apuro un hombre cargue con ellos.

Las casas de Armstrong, Krupp, Withworth y Nordenfeldt que gozan de fama universal en la fabricación de finas armas de guerra pueden sacar al señor Quirós de apuros, si es, que en verdad desea hacer alguna reforma en el ejército.

Vistosos uniformes y relucientes sables entusiasman á los militares de parada; pero eso cuesta muy caro á la nación y no se obtiene otro provecho que el que da la calistenia con sus ejercicios de mazas y palanquetas á nuestros escolares, es decir, el desarrollo físico.

PELICO TINOCO

Sociedad de Seguros de vida costarricense

Sesión del 2 de julio.

Se abrió la sesión á las 7 p. m., con asistencia de don F. Roberto Castro, Presidente; don Tibarcio Solano, Secretario; don Alejandro Cardona, Tesorero; don Joaquín Llinás, don Alfonso Barrantes, don Fernando Zamora, don Joaquín Gil Mayorga.

—Se leyó el acta de la sesión anterior, se aprobó y firmó.

—Se admitieron como socios á los Sres. Alfonso Zamora Badilla, quien cotizará con un colón, don Maximiliano Soto Fernández, con cinco colones, y don Rumbaldo Mejías Sánchez, con un colón.

—Se aprobó la liquidación de la póliza de don Alberto Jiménez O., la cual alcanzó á Cj. 1410-75.

—A moción de don Alfonso Barrantes se revocó el artículo cuarto del acta de la sesión anterior.

Quedan como socios doña Raquel Muñoz de Sta. Cruz, don Elías Sánchez Bolaños y don Juan Arroyo. El saldo de la Sociedad tiene en el Banco de Costa Rica es de Cj. 937-90 hasta el 30 de junio. Terminó la sesión á las 8 p. m.

OFICIAL

Relaciones Exteriores.—Se nombra Vice-Cónsul ad honorem en Lyon al señor don Pedro Aubert.

Gobernación.—Se permite á don José Feo la exhumación de los restos de su esposa, sepultados en el Cementerio de la ciudad de Cartago.

—Se concede á don Manuel Machado agente principal de policía de Las Juntas, Guanacaste, licencia por un mes y le nombra para sustituirlo á don Francisco Amador.

—Se acepta la renuncia del agente de policía de Crifo Alto, de esta provincia, presentada por don Fidel Mora y nómbrese en su lugar á Bernardino Porras Sosa.

Guerra y Marina.—Se concede pensión vitalicia de 15 colones á cada uno de los varios soldados de la campaña nacional del 56, 57 enumerados en el acuerdo número 5 de 1. de julio.

Del Naranjo

Un robo.— ¡Vuelven las retretas!— ¡Sigue la carestía!

1 de julio

El sábado 30 del pasado mes de junio, durante la noche se introdujeron los cacos en el establecimiento de comercio del señor don José Barrantes, llevándose la suma de Cj. 350.00 en efectivo y algunas otras mercaderías cuyo valor se ignora.

Detalles del hecho

La casa de comercio indicada, se encuentra á 300 varas al Oeste de la plaza. El señor Barrantes, durante la tarde del sábado recogió el dinero que había en las gabetas y lo depositó en un solo lugar. Después de las diez de la noche, el señor Barrantes, trancó su establecimiento y dejó el dinero en el lugar antes indicado. Como él se retirara no dejando á ninguna persona haciendo la guardia de dicha casa, los ladrones ó ladrón, aprovechando esta oportunidad, se introdujeron llevándose la suma antes dicha.

Hoy al llegar el señor Barrantes á su casa á la hora de costumbre, notó con sorpresa que la puerta se encontraba entre-abierta. Dirigiéndose al lugar en que había dejado el dinero, no encontró nada. La cerradura que tenía en la puerta por donde entró el ladrón, era un candado sujetado por dos argollas, las cuales estaban sostenidas por una grampa de alambre. Por lo que se ve, el ladrón no tuvo dificultad en safar la grampa, sin necesidad de hacer ningún ruido.

Las autoridades de policía trabajan por dar con él ó los malhechores; no hay indicios todavía.

El señor Barrantes sufre una pérdida considerable para él, pues durante varios años de labor asidua en el comercio, ha podido economizar lo que ahora le roban. No obstante ser impedido este señor, ha trabajado siempre con honradez en el comercio, por lo que no dudamos que pronto recogerá nuevamente la cantidad perdida.

Filarmonía.—Esta noche tuvimos el gusto de oír da nuevo la música, pues hacía tiempos que en este pueblo no se verificaba una retreta. No obstante ser ejecutada por aprendices estuvo muy buena por lo que felicitamos al joven Guevara bajo cuya batuta se tocó la retreta. Creemos que el Municipio no dejará de oír nuestra súplica y ella es que se le retribuya con algún sueldo al señor Guevara para que siga como director de la filarmonía; en primer lugar por el adelanto de los aprendices, y en segundo por encontrarse estos muy contentos con el nuevo maestro. No se olvide, Guevara, de aprovechar esas tardes de los domingos [siempre que no llueva] para tocarnos unas cuantas picesitas que distraerán nuestro abatido espíritu.

Mercado.—¿Qué haremos con tanta carestía de los principales artículos que constituyen nuestros alimentos? El maíz estuvo hoy á Cj. 1.50 la cajuela; los frijoles á 0.80 el medio decálitro; el dulce á 0.60 el atado y los demás artículos alcanzaron también precio fabuloso; solamente el tabaco se encuentra barato.

Corresponsal

Almanaque de julio de 1907

Por Pedro N. Gutiérrez.

El 23 Sol en Leo á las 7 h. 41 m. p. m. Orto ap. á 5 h. 48 m. Ocaso ap. á 6 h. 24 m. Duración del día 12 h. 36 m. Dur. de la noche 11 h. 24 m.

Table with 2 columns: Day (DIA) and Pleamar (H. M.). Rows include Urano, Neptuno, Marte, and Domingo.

CRONICA

FOLLETO

Hemos recibido un interesante folleto, intitulado "Ferrocarril al Pacífico", defensa por Puntarenas, del cual es autor el viejo capitán de marina don Eliseo Fradin. El capitán Fradin hace una buena defensa de Puntarenas, con argumentos basados en estudios que él mismo ha hecho en el asunto Ferrocarril á Puntarenas.

CONSULADO

Interinamente se ha hecho cargo del consulado de Italia en esta república

el caballero amigo nuestro barón Eugenio de Benedictis, por haber renunciado el señor Tosso quien ha días partió para Italia.

Sabemos de buena fuente que el ministro de Italia en Guatemala, gestiona en el sentido de que el señor Benedictis, desempeñe en propiedad tan honoroso cargo.

DEPOSITO

Se depositó en la Tesorería de la Junta de Caridad 23 900 colones para pagar los números que salgan favorecidos en el próximo sorteo de la lotería.

EXAMEN

El diez de los corrientes en la Escuela anexa al Liceo de Costa Rica tendrá lugar la prueba escrita de los maestros á quienes se concedió prórroga. Y el 25 del mismo mes, los maestros que aspiren á certificado de aptitud darán principios á sus pruebas, en el mismo local.

COMERCIAL

Don José Chico vendió su establecimiento La Bolsa, sito en el mercado de esta ciudad á los señores Rodríguez y Aranjó.

REFORMAS

La Cervacería de Richmond será objeto de grandes reformas. De fuente fidedigna sabemos que han sido pedidas varlos máquimas y aparatos, entre estos una de hielo de 2 toneladas de capacidad, y otra de entaponar con corchos con lata.

HOTEL LONDRES

Con el nombre que encabezamos estas líneas acaba de abrir don Ramón González, bajo la administración de don Pedro Tichené, un lujoso establecimiento situado á orillas del mar, en punto céntrico y bien ventilado; dicho establecimiento ha venido á llenar una de las necesidades de que carecíamos hace mucho tiempo en nuestro puerto del Atlántico. Felicitamos á los amigos González y Tichené por su buena idea y les deseamos buen éxito en su nueva empresa.

Corresponsal

TELEGRAMAS REZAGADOS

Juan García de Nicoya; José C. Serrato de San Juanico; Salvador Alvarez de Vera Paz; Constancia Rojas de San Salvador; Nortti Srite de Guatemala; Víctor Jiménez de Puriscal, Elías Ramos de Naranjo; Juana Miranda de Santo domingo San Mateo; Gabriel López de Alajuela; Juan Quesada de San Mateo. Cable.—Stollh, de Milano.

VIAJE

El martes partió con rumbo á Estados Unidos don José J. Jiménez, director de "La República." Al frente de esa empresa queda el inteligente abogado don Carlos Ma. Jiménez.

VACACIONES

Nos informan que está en proyecto dar vacaciones de medio año á los colegas de esta ciudad y escuelas de la república.

Ojalá para que en ese tiempo de descanso algunos maestros de los agregados puedan completar sus estudios.

PARA LIMON

El tren que ayer mañana salió para nuestro puerto de Limón llevó seis carros de pasajeros completamente llenos.

Es de esperarse que en el gratis capres de todos los años, vayan mayor número de pasantes, dispuestos á echar una cana al aire.

PERSONALES

Para Limón partieron el licenciado don Luis Cruz Meza, el doctor don G. Echeverría y señora y el doctor Carranza.

ACUSAMOS

recibió á "Páginas Ilustradas" que como siempre, trae buen material de lectura y excelente trabajo de fotografía.

TEATRALES

Para hoy la compañía de zarzuela española anuncia función con 2 interesantes piezas "Los Hugonotes" y "Bohemios," por lo que es de esperar buena concurrencia á nuestro primer coliseo. —En el Variedades da su primera representación el cinematógrafo parlante. Veremos que tal parla el nuevo aparato para dar nuestro parecer.

"EL INDEPENDIENTE"

Con sumo placer anunciamos que este diario aparecerá nuevamente desde el 9 de los corrientes, fecha en que la empresa reanudaré sus labores bajo una nueva organización que no dejará nada que desear.

NOTA SOCIAL

Antenoche se verificó en casa del apreciable caballero don Manuel Soto, un precioso baile de confianza, con el cual la señorita Berta, su simpática hija, obsequió á sus numerosos reclutados con motivo de ser su cumpleaños, en el cual reinó el mayor entusiasmo. Como á las 8 p. m. dió principio, habiendo terminado en horas avanzadas. Quisiéramos consignar los

La Norma Tiendas de Novedades El Siglo

Esquina al Mercado Avenida Central Esquina al Banco de C.R.

Surtido completo de paraguas y capas de hule. Importación directa de Pañolones, Chales, Rebozos, Tejidos de seda de todas clases. Joyería. Artículos propios para regalos. - Perfumería - Artículos para viaje. - Cestería. - Armas de caza. - Instrumentos de música. - Casimires de todas clases y toda clase de artículos para señoras y caballeros. - Precios reducidos.

nombres de las señoritas que contribuyeron a dar realce con sus encantos y atractivos a la reunión, pero en la imposibilidad de hacerlo, por ser tantos, nos concretamos a decir que tan atractivos como "Teodorita Solo," estaban todas las señoritas allí presentes F.F.

EN ALAJUELA

Se encuentra bastante delicada de salud doña Mercedes Ulate v. de González. Quiera el cielo el pronto restablecimiento de doña Mercedes, para tranquilidad de su familia.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mofarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada en las enfermedades del estómago y gastro-intestinales.

PARRANDA

Algunos buenos muchachos que a puerta cerrada, se entretenían en alegres bailotes en casa de una dama de cáscara amarga, fueron detenidos por un agente que vió en aquella casa de baile un mal proceder de parte de los bailantes. En verdad es poco correcto eso de ocultarse a las miradas humanas, para adorar a Tersicore.

RHUM QUINA

Del Dr. Germán. Agradable loción y eficaz remedio para quitar la caspa y evitar la caída del cabello. Se vende en la Barbería Española y en la Botica Oriental a un colón el frasco. Marca registrada.

ANUNCIOS DEL DIA

Sociedad general de las aguas minerales de

VITTEL

GRANDE SOURCE: Dispepsia, Gota, Enfermedad de la Vejiga y de las vías urinarias.
SOURCE SALLEE: Estreñimiento, Enfermedades del Hígado y de los Riñones.

Depositorio y venta al POR MAYOR:
LUCIANO ROJAS, Ad. 484

No confundir

Emilio Artavia, el legítimo, el auténtico, el mismo en persona se encuentra ahora asociado con el conocido maestro Higinio Carmona, establecidos en la calle central, Sur, frente a la Botica del Comercio, entre el "Siglo Nuevo" y el Cuartel Principal.

¡Ojo! Tenemos calzado para todos los bolsillos, desde C. 4.00 el par. Se despachan libres de todo gasto a cualquier parte del país.

San José, 8 de enero de 1907.

GENTRO ESPAÑOL

La Junta General ordinaria correspondiente al primer semestre, tendrá lugar el domingo 7 de julio, a las 2 p. m. en el local de esta Sociedad.

Se ruega a los señores socios la puntual asistencia.

El Secretario,

F. VIDAORRETA

San José, 3 de julio de 1907.

4-V.

Toda correspondencia y fondos deben dirigirse por certificado a Carlos Gutiérrez U.

COMUNICADOS

Por el

Padre Camacho

Cura de San Joaquín

"La Aurora" en su último número trae un artículo contra el Presbítero arriba mencionado inculpándolo por ataques que hace a los periódicos liberales desde la cátedra sagrada. Esto es verdaderamente risible, y en nada afecta al digno amigo a quien con entera sinceridad defendió. El es sacerdote católico y como tal y con su doble carácter de cura de aquella parroquia, tiene que estar centinela alerta, y como dice el Evangelio, como buen pastor que mira su redil para ver por donde quiere entrar el lobo.

El desborde de la prensa roja en nuestro país traerá consecuencias fué nestisimas. Acabemos con la religión y en breve tendremos un noventa y tres de Francia; los apóstoles de esa seda, caerán en manos del pueblo, porque un hombre sin educación y sin Dios es peor que la fiera de la montaña. No, señores escritores, estáis errados; si tantos son vuestros deseos de escribir buscad otro tema; moralizando sobre todo y no os convertáis en come curas que eso a nada conduce y perdéis vuestro tiempo porque el pueblo está firme en sus creencias.

Respecto a la triste idea que se tiene al oírte que firma el galunatis, acerca del padre Camacho, llamándolo ignorante; muy tranquilo debe estar el virtuoso sacerdote por este elogio verdadero aborto de la ignorancia.

TEODULO ARGÜELLO

Congreso

Julio 3 de 1907.

A las 3 p. m. se abrió la sesión.
—Lectura del acta. Se aprueba y firma.

C. M. Jiménez.—La discusión de hoy se ha señalado para ser debate del proyecto de impuesto de muellaje del diputado Jiménez, D. Ricardo; pero, antes del segundo debate de la ley de inmigración por lo que hago moción para que se coloque antes de todo el proyecto del diputado Jiménez.

Presidente.—La discusión del proyecto sobre inmigración del diputado Figueredo quedó pendiente.

González J.F.—Pide se le dé lectura a una solicitud de los vecinos de San Joaquín de Heredia que está en la mesa desde hace días, puesto que se altera el orden del día.

Presidente.—Entonces pongo en discusión la moción del diputado Jiménez, don C. M., para que se entre de lleno a tratar en tercer debate el asunto muellaje. Aprobado por la mayoría.

Jiménez, don Chico, Ataca el proyecto que se va a tratar hoy.

Reconozco mi pequeñez intelectual, comparada con la del señor Jiménez, don Ricardo, pero no llega mi modestia hasta a creer que carezco en lo absoluto de tales facultades.

El número de los tontos es muy grande pero yo no formo parte de ellos, [?] Yo no creo que la honradz de don Ricardo supere a la mía ni tampoco su patriotismo ó sea ese afecto hacia el lugar donde vivimos la luz primera.

A mí no me pueden tachar de egoísta puesto que he dado buenas pruebas de lo contrario y por lo tanto deploro que la nación haya hecho tan grandes concesiones a esa compañía.

Yo extraño que el patriotismo del señor Jiménez no se dejara oír por la prensa en aquella ocasión y que no hubiera hecho lo que hace hoy.

El señor Jiménez dijo en esa ocasión que no diría ninguna palabra en ese asunto; que sería mudo, en casa de Israel, esas fueron sus palabras.

Como pudo ser que cuando él intervino como apoderado del ferrocarril en el contrato Astúa-Pirie su patriotismo no se dejara ver?
A la Tropical se le dió como condición indispensable para el desarrollo de sus cultivos la absoluta libertad para la exportación y esa franquicia persiste.

Si en ese tiempo se le hubiera impuesto a la compañía el derecho de muellaje, de seguro no lo habría aceptado.

Busque el señor Jiménez otra manera decorosa (ll) al imponer ese derecho indebido a la compañía para que ayude a pagar nuestros compromisos con el exterior: por tal razón mi voto será negativo.

Coto F.—Cuando se dió entrada al proyecto del diputado Jiménez hubo aquí largas discusiones tanto de una como de otra parte.

Llegó a decirse aquí, en uno de esos forzados discursos que el espíritu en contra de la compañía del ferrocarril como del gran empresario Mr. Kith había descendido sobre los diputados como el espiritismo y en público se ha dicho que para batir al gigante de Mr. Keith no había en Costa Rica ningún gigante.

Es de esperarse que el mismo espíritu que animó a los que dió vida al voto de admisión de este proyecto sea el mismo que anime a los que vamos a tratar este asunto.

Yo motivaré mi voto.
La ley de 1883 debe descartarse por completo de la discusión.

No encuentro nada que me pueda inclinar en favor de las compañías ferrocarrileras, por que entre todos los productos de Costa Rica no hay ninguno que esté exento del derecho de muellaje y por que se ha de beneficiar una compañía extranjera y no a los hijos del país? Hay que hacer reparación, una cosa es muellaje y otra impuesto aduanero.

Yo no daré mi voto en pro de las compañías.

Como ya está para fallarse en última instancia, yo daré mi voto al proyecto de don Ricardo.

Pérez Z.—Voy a hacer un esfuerzo para tratar esta cuestión desde el punto de vista enteramente jurídico, sin apasionamiento, la comisión que dictaminó no se ha apartado de tal punto de vista.

Sobre la conveniencia general del impuesto no hay ninguna duda pero hay contratos de por medio.

Los contratos Scott-Pacheco y Astúa-Pirie dicen que no se debe gravar con impuesto, pero el derecho de muellaje no es impuesto es simplemente una retribución al servicio prestado. Es una simple tasa como todos los servicios que el Estado presta. Es de suma necesidad hacer un deslinde entre tasa é impuesto.

La comisión recurrió al diccionario y se encuentra con que son sinónimos pero yo voy a permitirme unas citas de



No hay diccionario publicado hasta ahora y en ninguna lengua que contenga etimologías de sánscrito, hebreo, griego, latín, arabe, lenguas indígenas americanas, y versiones de la mayoría de las voces en francés, italiano, inglés, alemán portugués, catalán y esperanto; y si lo tendrá

la gran Enciclopedia Universal Ilustrada de que son únicos agentes en Costa Rica,

Font y Cia.

un libro reciente del autor italiano Flora, que por cierto tiene más autoridad que el diccionario.

Tasa: servicio postal y telegráfico.

Tasa: paga de un servicio.

Impuesto: todo aquella cantidad que sale de bolsa del contribuyente obligatoriamente.

De modo que está bien definida la diferencia entre ambas partes.

Me referiré a una ley de octubre 1881 en su artículo 1º: son libres de derechos de exportación todos los productos nacionales del suelo ó de la industria. Está comprendido aquí el derecho de muellaje; no señores y esa misma fué la opinión del Congreso de 1883 ó sea un año después.

Ley de 23 de agosto de 1883. Excepciones de pago de derecho de muellaje a los bananos.

Esa es una prueba de que el muellaje no es un derecho de exportación sino una retribución del servicio prestado. Estas dos leyes ponen completamente en claro la diferencia entre estas dos cosas: impuesto y derecho.

El Congreso no estaba loco, sabía lo que estaba haciendo; hoy es que hay oscuridad.

Las compañías tienen perfecto derecho de no pagar impuesto de exportación pero no están exentas del derecho de muellaje.

El año de 1891 se dió un decreto por la comisión permanente en que eximíó al banano de la tasa de muellaje; pero el Congreso del año siguiente improbo ese acuerdo y las cosas quedaron como estaban, es decir libres de impuesto de exportación pero no de derecho ó tasa de muellaje.

El principio es que toda mercadería pague tasa de muellaje á no ser que una ley lo exima pero el banano no quedó eximido puesto que el Congreso de 1892 improbo el decreto de la comisión permanente del año anterior.

Yo creo que el punto puramente jurídico está perfectamente claro. Pero demos que el caso sea dudoso, ¿es correcto, es patriótico que se deje de hacer justicia al fallar contra los intereses de nuestro mismo país por favorecer los de las compañías.

Nosotros debemos dar la ley y en el primer caso en que el interesado se sienta oprimido y diga que la ley es mala y que daña contratos, pues que vaya a los tribunales, como se hace en otros países.

Se dirá que por ser compañía extranjera vendrán reclamaciones, no señores no vendrán y si vienen no deben arderarnos.

Se ha alegado por Saborío que la ley de 1883 fué parte del contrato del ferrocarril y que se dañarán intereses particulares. Pero esa ley no fué dada para 99 años sino para 5, y esa ley ya está muerta.

Cita datos sobre los bananos to-

mados del último censo de los Estados Unidos.

—Bananos de Cuba:	
1889 exportación	\$ 1,026,778
1890	1,223,478
1891	1,070,000
1892	1,535,000
1893	1,641,357
1894	1,277,000
1895	826,615
1896	929,000
1897	147,133
1898
1899	61,258

es decir, se acabó la industria.

Guatemala—1904—255,000.

Costa Rica—1881—1889— 4,511,081

—1890—1900—16,311,665

Véase entonces si merece que se menosprecie el estado de nuestra industria.

Se dice que las compañías hacen el cargue y descargue de mercaderías en el muelle y que por tanto el Estado no tiene que cobrar ningún servicio que el Estado no ha pagado sus muelles; no señores, los muelles son de propiedad del Estado y el servicio de muellaje debe ser retribuido.

Todos los artículos que se exportan pagan por uso del muelle un tanto por ciento y por qué se ha de exceptuar a la compañía de este pago.

Se dice que esta ley será contraproducente porque la compañía hará mil combinaciones.

Me reservo para otra ocasión seguir tratando este asunto; por lo pronto digo q sería una cobardía, una deserción no apoyar el proyecto del diputado Jiménez una vez modificadas las cifras que creo muy altas.

Jiménez don Ricardo.—Se dice que mi proyecto es malo porque está dictado por la pasión y que mi idea es que á Mr. Keith hay que echarlo de aquí como una araña, pero mi frase no fué esa.

Mr. Keith dice que el no vino aquí con una mano atrás y otra adelante. En realidad así es según el señor Gutiérrez. Pero no creí que él se ofendiera por que yo le dijera que él ha hecho su fortuna con sus puños, como lo hacen los americanos.

Mr. Keith dice que él no le debe á Costa Rica nada, y yo le digo que sí.

El gobierno nunca ha mirado mal á Mr. Keith ni él debe estar desagradoado puesto que si sus reclamos hubieran sido á los tribunales no habría salido victorioso.

El ferrocarril á Carrillo se abandonó por darle gusto á Mr. Keith puesto que los derrumbes y daños que había que reparar hubieran costado medio millón.

Se puede decir que un gobierno que procede así; que un país que permite eso no es un benefactor de Mr. Keith? pero él dice que nó!

En el ferrocarril de Río Frio se le ofrecieron 100,000 libras como concesión; por cierto no las pudo reclamar porque el ferrocarril no se llevó á cabo. (Continuara)

ULTIMAS NOVEDADES

La Gran Señora

ULTIMAS NOVEDADES

San Jose Costa Rica

Abartado numero 80

CALLE DE LA SANTA CATEDRAL

Cuando las damas josefinas quieren aunar la elegancia y el buen gusto con la economía, compran sus trajes en

La Gran Señora

y los confeccionan eligiendo lo necesario entre el variado surtido de artículos, que renova constantemente para satisfacer las exigencias de la moda

Es la casa predilecta de la buena sociedad de Costa Rica.—J. GONZALEZ TAVIO

Cerveza Negra Marca ESTRELLA

Best Stout Porter



LAGER BIER

EMPRESA DE TRASPORTES

de CIRIACO ZAMORA

Cuenta con elementos suficientes para el transporte de mercaderías de la Aduana Central y de las bodegas y estación del Ferrocarril á su destino, en cualquier parte de la ciudad. PRECIOS EQUITATIVOS.
Es atendida personalmente por su propietario, quien responde de averías en el trayecto.

A quienes interese pueden dirigirse á la Aduana, en horas de trabajo, ó al Apartado Núm. 253

Librería de Iglesias Hnos.

¡Acaba de salir!

COSTA RICA

POR

SEGARRA Y JULIA

Esta librería lo mandará franco de porte á cualquier punto de la República.

Precio..... Cj. 3.00

Los mismos autores.

CUBA..... Cj. 2.50

LA ERMITA (novela por José Segarra) Cj. 1.50

VOCACIÓN (idem) Cj. 1.50

LA AMERICA

Panadería de Félix Pérez

El despacho de pan y la fábrica de moler café se han trasladado al local que ocupó "La Nueva América", frente al local en que está dicha panadería, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Sus artículos son tan conocidos del público que no necesitan de recomendación

José Vicente Peralta

TINTORERIA

Carlos Peralta padre

En esta tintorería se dá el famoso negro alemán y cuenta además con un surtido completo de colores finos y firmes. PRECIOS BAJOS.
Al Sur del Colegio de Señoritas. 1 m

EL ACIDO SULFURICO Y EL CARBONATO DE CAL

no se emplean en la

CERVECERIA DE RICHMOND

en la fabricación de

sus refrescos gaseosos

Por esta razón deben preferirse.

Ojo! Ojo! Ojo!

¡OJO! con los cigarrillos SUSINI en mal estado que procedentes de Panamá se están vendiendo actualmente en Costa Rica á precios bajísimos, ¡No dejarse engañar!

Exijase en toda cajetilla para cerciorarse de su legitimidad, la leyenda: **Unico importadores en Costa Rica, E. Pagés y Co.**
Pídanse cigarrillos legítimos á **La Alhambra** y ¡alerta! con las falsificaciones

Avisos económicos

"Al Siglo Nuevo"

Acaba de llegar

Una gran variedad en paraguas

de todas clases,

Capas y zapatos de

hule á precios muy baratos y gran

surtido de

casimires ingleses

A. Herrero & Co.

Félix Guevara

Sastre.

Avisa á sus antiguos clientes que ha vuelto á establecer su taller, frente á la casa presidencial, N.º 222, contiguo al local en que estuvo la Tesorería de la Junta de Caridad.

Me hago cargo de limpiar ropa y de cualquier trabajo del oficio, al estilo moderno, garantizando los servicios y la calidad de los materiales. Todo á precios moderados.

Juan Bautista Fonseca G.

Pasante de Abogado

y Notario

Despacha en la oficina que

ocupó el Licenciado don

Máximo Fernández

Calle 1a Sur N.º 700

Buena noticia

La Nueva Agencia de Emilio Alpizar tiene en comisión la compra de varias casas en esta capital. Compra y venta de propiedades mediante módica comisión. La comisión se pagará hecho el negocio. Agencia de funerales. Cobro de cuentas. Descuento de pagarés. Rotulación y circulación de tarjetas.

América García v. de Ruissi

ofrece sus servicios en esta ciudad.

Obstétrica graduada y práctica

Juan Granziere

Cronometrista y técnico electricista, graduado en la escuela de relojería y física del real observatorio astronómico de Padua (Italia) y premiado con título académico en la Exposición de París de 1900; y con medalla de oro en la Exposición de Trujillo (Perú) en 1883 se compromete á ejecutar los mas difíciles trabajos de relojería, como asimismo en dinamos y motores eléctricos. Todos los trabajos se pagarán á días después de ser ensayados por el interesado.

Paso de la Vacca, Avenida 5 40 metros al Oeste de la Botica Nacional.

El que guste puede pasar á ver los comprobantes que se mencionan.

El Rey de los dentrificos

En efecto es el Dentol (lo mismo que lo Pasta ó el Polvo) es un dentrifico á sabermente antiseptico y del más agradable Perfume. Creado conforme á los trabajos de Pasteur, destruye todos los malos microbios de la boca, impidiendo ó curando la carie de los dientes y las enfermedades de la garganta. En unos días solamente comunica á los dientes una brillante blancura, destruye el surro, dejando en la boca delicada y persistente frescura. Aplicarlo con un poco de algodón, calma instantáneamente los dolores de muelas por rabiosos que sean. Hállase el Dentol de venta en los sñones de peluquería ó perfumerías. Depósito general: Casa L. Ferrer, 19, rue Jacob.—París.

Neuralgias y Jaquecas

D. desaparecen por dolores que sean en uno cuantos minutos, con solo tomar 3 ó 4 Perlas de esencia de trementina de Oleriasn. Preparadas por un procedimiento especial que ha merecido la aprobación de la Academia de Medicina de París se venden en frascos en todas las farmacias.

El tratamiento de la enfermedad, solamente cuesta unos cuantos céntimos cada vez que se emplea. Advertencia: Para evitar toda confusión, cuídese de exigir sobre la envoltura, las señas del laboratorio: Casa L. Ferrer, 19, rue Jacob.—París.

TIPOGRAFÍA DE PATRIA

Anuncie

Ud. en PATRIA Diario Republicano y de gran circulación. Tiraje 1.600.

LA DEMOCRACIA de Nigro y Benavides

LA UNION HACE LA FUERZA

HECHOS, NO PALABRAS



Habiendo formado una sociedad con el objeto de favorecer á nuestra clientela y al público en general, ofrecemos un variado surtido de calzado para todos los gustos, estilo francés, español y americano á precios sin competencia, garantizando los trabajos.

Se reciben órdenes de todos los pueblos de la república.

Apartado N.º 199.— San José de C. R.

La favorita

Calle Central Sur

Gran Fabrica de puros

Este establecimiento ofrece á sus favorecedores artículos á precios sin competencia. Agente en Puntarenas Fernando Asch

La Constancia

Gran fábrica de siropes, rompopo, gotas amargas, vinagre y sirope de curaza. Para la elaboración de todos estos artículos se usa la mejor materia prima; de ahí viene que esta fábrica es la más acreditada y la que más despacha por cuanto garantiza todo lo que vende.

Calle 6.ª Sur, Nos. 35, 37 y 45

San José, marzo 12—11m

RAFAEL ROJAS ALFARO

"La Buenaventura"

Se trasladó el 10. de Julio á la casa de don Bartolo Castro, situada á 200 varas al Sur de la Catedral. Frente al establecimiento de don Pedro Hurtado.

Montandon & Co

Ofrecen á este respetable público su nueva invención de los

"Mc. Scott higienic closets"

(excusados portátiles inodoro) los cuales han sido patentados en esta República. Los aparatos están en exhibición en los talleres mecánicos, de herrería, fontanería carpintería de los señores Montandon & Co., 50 varas al Sur de La violeta,—1 m.

Pedro Pérez Zeledón

ABOGADO

Avenida Central, Este, número 260

San José

Miguel Armijo & Ca.

La Tempestad

Constantemente recibe arroz que vende á bajo precio.